
10月 21日，深秋。

河南卢氏县境内，呈东西走向的豫溪大峡谷，

两岸山峙陡峭，层林尽染，峡谷河流深邃幽深。

在黄柏岭洛河西子风景区段，数根钢榄悬空横拉

在两峰之间，钢吊篮正有序地往来两岸运输。

再过两个月，这里将有一座拱桥横跨两岸，而且是

国内首座重载单钢拱桥，一跨 220 米，单次承重 5000

吨，平均一米荷重 22.7吨。

“洛河大桥是蒙华铁路重难点工程。”担负施工的

中铁五局蒙华项目经理雷建华说，大桥建成后，豫溪大

峡谷西子湖景区，将能欣赏到一道彩虹般的单钢拱桥。

蒙华铁路，为国内最大规模运煤专线。北起内蒙

古浩勒报吉站，终点到达江西省吉安。纵贯我国南北、

途经 7省区，线路全长 1837公里，规划设计输送能力为

2 亿吨/年，2012 年 10 月 16 日开工。目前，河南三门峡

段正在加紧施工，计划 2020年建成开通。

一拱跨越 220米 单次承重 5000吨

国内首座重载单钢拱桥是如何炼成的
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日立公司近日开发出了利用智能手机标

配的摄像头进行手指静脉认证的技术。这是

全球首次开发出实用级手指静脉认证技术。

用户只需把手指放到专用的摄像装置中，照射

红外线得到红外线透射图像，然后与事先录入

的图像进行比对，就可进行认证。

真安全，入户密码是血管
在前不久举行的第十八届中国科协年会

全国科技工作者创新创业大赛上，由西北工业

大学周洲教授团队研制的“太阳能 Wi-Fi无人

机”夺得金奖。该机采用太阳能为自供给能

源，可以持久飞行，并且与 Wi-Fi技术相结合，

能够构建空中基站，通过单机或者多机基站进

行区域覆盖，形成灵活的移动互联网空中宽带

通信基础设施。

不落地，光伏无人机变基站

10 月中旬，雾霾一次次笼罩京城，周而复

始。在某幼儿园家长群里，一位 5 岁孩子的母

亲林女士忧心忡忡地不断发问：“雾霾这么严

重，教室里有没有开空气净化器？”

最终，她得到了肯定的回答，获得了一丝

慰藉。虽然作为成年人，她清楚的明白，覆巢

之下安有完卵的道理。

当前，全球细颗粒物污染最严重的地区为

北非及我国的华北、华东和华中地区，我国大

部分地区细颗粒物年均浓度接近 80微克/立方

米，约为世界卫生组织规定的安全值（年均 10

微克/立方米）的 8 倍，空气污染形势严峻。资

料显示，目前我国工业污染是 PM2.5 的最大

来源，其中水泥制造、燃煤电站和钢铁冶金更

是工业污染源中的三大杀手。

治理 PM2.5，工业除尘是不可忽视的关键

环节。那么，如何提升工业除尘技术，通过技

术手段既保障生产，又降低粉尘排放，成为大

气污染防治的关键问题。

“袋式除尘技术是防治大气污染、减少工

业烟尘排放的有效路径，应用高新技术纤维为

基材的高温过滤材料是袋式除尘技术应用的

关键。”工信部消费品工业司副司长曹学军在

10月中旬召开的“中纺国际科技论坛——高温

袋式除尘技术开发与应用”上说。

所谓袋式除尘，就是依靠纤维滤料做成的滤

袋来净化气体。在各种除尘装置中，袋式除尘器

是滤尘效率很高的一种，几乎对于一般工业中的

所有粉尘，其除尘效率均可能达到99%以上。

“我国是全球最大使用化石能源的国家，

伴随着电力、水泥行业的发展，我国企业也开

始执行国际市场欧洲标准，企业排放标准严格

化，问责力度大。”南京际华三五二一特种装

备有限公司总经理夏前军认为，“高温袋式除

尘技术的进步动力来源于巨大的需求。”

东北大学滤料检测中心主任柳敬献告诉

记者，目前国内企业生产的滤料性能已经能够

达到与国外品牌媲美，但是产品稳定性较差，

同时，还存在缺乏行业自律，低价竞争等现象。

据介绍，作为中纺科技论坛的主办方——

中国纺织科学研究院承接了由工信部支持的

高温袋式除尘滤料开发与应用公共服务平台

的相关建设工作，旨在为滤袋生产和应用企业

提供滤袋质量性能评价、新型滤料技术开发、

废旧滤袋回收等行业共性服务。随着平台工

作的推进，将为高温滤料行业实现健康、可持

续发展发挥重要作用。

在业内，大家公认滤料是袋式除尘技术的

“心脏”。袋式除尘技术的普及使得对于布袋

的材料——纺织滤料的要求也在不断提高，原

有的纺织滤料不能满足日益增长的技术需求。

“过去的 5年里，过滤与分离用纺织品行业

年均增速达到 14.7%，梯度滤料、超细纤维滤

料、聚四氟乙烯、发泡涂层等关键产品与技术

实现了重大突破，使袋式除尘技术实现了细颗

粒物粉尘排放浓度小于 10毫克每立方米，甚至

达到超净排放水平，滤袋寿命达到 4年以上，燃

煤电厂袋除尘应用比例由 10%提高到了 20%以

上。”中国纺织工业联合会副会长、中国产业用

纺织品行业协会会长李陵申总结道。

高温袋式除尘技术“擦亮”蓝天

英国人既是世界上最讲规矩的民族，也是最没有原则、见风使舵的高

手。他们的企业也是一副不务正业的“德行”。

上月，英国豪华跑车制造商阿斯顿马丁就与荷兰游艇公司 Quintes-

sence Yachts联合推出了一款新的游艇 AM37，这是一艘装配了两台发动

机的豪华游艇，37代表了它的长度-37英尺。

作为豪华游艇，而且出自马丁之手，配置肯定不能低。AM37拥有与

Aston Martin一样流畅风格外形，金属船身、柚木甲板、高级真皮座椅、碳

纤维内饰以及 Aston Martin风格的驾驶方向盘一应俱全。而设计师也采

用了类似特斯拉的 15英寸触控面板，一块液晶仪表盘，导航系统、娱乐信

息系统、语言控制系统一应俱全。当然还少不了远程空调启动、咖啡机、

冰箱、滑动式船篷设计，必要的时候能将整个船的内饰封闭起来。严格的

说，AM37融合了汽车工业的间断技术以及航海领域的设计经验，这是一

款在设计、性能、舒适、豪华以及功能上都达到了平衡的产品。

英国人把汽车开海里去了

中国在德展示洲际高铁

中国中车近日首次亮相全球最大轨道交通行业展会 2016年柏林 In-

noTrans展，并在轨道交通长距离出行领域重点展示了新型时速 350公里

洲际高速列车产品。

据介绍，“洲际列车”是中国中车研制的一种跨大洲长距离客货混用

列车。车辆采用双层结构设计，上层为客运，下层为货运，实现了空间的

高利用率。该款列车，能够适应恶劣气候和线路条件，在各种环境条件下

可高速持续运行，同时具备持续和短时工作制特点。能够满足不同国家

制式的铁路标准实现互联互通。

短评：技术进步的价值之一，是不断减少距离给我们造成的不便。试

想如果从中国到欧洲的商品运输缩短到两天，世界格局将会怎样？

戴森欲入电动汽车市场

据外媒报道，英国家电巨头戴森（Dyson）可能进军纯电动汽车市场，

成为美国特斯拉汽车的竞争对手。家族持股未上市的戴森公司曾以打破

常识的吸尘器和空气净化器为主力产品开拓了新市场。戴森在电池领域

已经积极展开了行动。2015 年 10 月投资 9000 万美元收购了美国新兴企

业 Sakti 3。目前正在开发名为固体电池的新一代电池，如果实现商业

化，输出功率可能会大幅超过锂离子电池。

短评：电吹风、无叶风扇都做到了最好，再进入一个新的品类市场，戴

森可谓合情、合理、合法。当然，拥有核心技术是这所有一切的根本。

滴滴公司“出海”寻觅生机

滴滴出行总裁柳青前不久表示，将走出中国进军全球市场，并可能与

当地共乘服务竞争对手合作。柳青表示滴滴希望成为一家全球性公司。

她透露，滴滴正在评估新市场，若滴滴发现某个市场中的本土公司并不强

大，则会参与竞争。与扩张到全球的优步不同的是，滴滴目前主要专注于

中国市场。

短评：网约车，本是对公共交通无法覆盖之处的有益而昂贵的补充，

却被“异化”成了靠低价倾销侵犯出租车等合法正规市场主体利益、增加

城市管理负担、抽取地方财税收入的畸形行业。

德政府难消中企收购雄心

中国福建宏芯基金（FGC）近期表示，德国政府撤回对 FGC 收购德国

芯片设备制造商爱思强（Aixtron）的批准，并不意味着 FGC 将放弃收购。

据 FGC 称，德国经济部引用的信息显示，爱思强拥有与安全相关的技术，

尤其是与国防相关，并购可能导致这种技术公开。爱思强制造用于生产

红、蓝、绿、白发光二极管（LED）的机器，也出产用于生产记忆体晶片（存

储器芯片）、电源管理和纳米材料的产品。

短评：过去，我们向外来者交出了市场，却没换到技术。今天，我们凭

实力堵到门口要他们“缴枪”，这就是崛起。

小米靠明星帮推高端机

小米近日发布旗下最新的高端商务手机小米 Note2，这也是小米时

隔 21 个月后再次更新 Note 产品线。Note2 配置骁龙 821 旗舰处理器，双

曲面柔性屏幕，2300 万像素摄像头，最高 6GB+128GB 的内存组合，还请

来了梁朝伟出任这款手机的形象代言人。4G+64G 版本 2799 元、6G+

128G版本 3299元、6G+128G全球版 3499元。

短评：看完第一句之后，就能够料到这款机型未来的命运了。小米这

个品牌的核心技术是便宜，和“商务”“高端”没有一毛钱关系。

■情报所

河南卢氏县，地处河南省西部，与陕西省

洛南、丹凤、商南三县交界，南北横跨崤山、熊

耳、伏牛三大山脉，以熊耳为线，南部为长江流

域，北部为黄河流域。

独特的地理条件，使这里形成了南北两

地壑深的大峡谷。而蒙华铁路河南段正从此

经过。

蒙华铁路途经的豫西风景区，峡谷溪流中

不允许立桥墩，首先去除了梁式桥方案。而两

岸又均为陡峭的山峰，倾斜最大角为 53 度，没

有场地建悬索与斜拉桥基桩，一跨单拱成为设

计的唯一选项。

“这个选项没有先例，也很大胆。因为

一跨要荷重单次 5000 吨，在桥梁建设史上还

是首次。”中铁五局蒙华项目副总工程师段

君良说。

“蒙华铁路河南段，基本上是出隧道就

过 桥 。 中 铁 五 局 承 担 的 20.6 公 里 ，共 有 五

桥 七 隧 一 站 ，路 基 长 度 仅 1.2 公 里 。” 雷 建

华说。

为啥要设计成单钢拱桥

站在高 197 米的黄柏岭山顶，望着建设中

总长 313.74 米的洛河大桥，桥的一端是长 7.44

公里的黄柏岭隧道出口，另一端，是 180米河宽

对岸的庙坪隧道进口。

河 中 有 渡 船 在 两 岸 穿 梭 ，那 是 往 来 施

工 运 输 船 。 从 高 处 往 下 看 ，似 绿 波 中 一 叶

扁舟。

这边山高 197 米，53 度坡。下山乘渡船过

180 米宽的河上对岸，再攀爬几乎同样高度和

坡度的山，约需两个多小时。

两岸皆为高峡，可以说，除了陡峭的高峰

峡谷几无平地。在这样的地理环境下，要建设

史上荷载最重的单跨钢拱桥，在桥梁建设史上

无疑是一个严峻的挑战。

一位桥梁界老专家感慨地说，这是他见过

难度最大的施工环境。

让我们看看洛河单拱钢桥施工到底难

高峰峡谷之外几无平地

面对这些难点如何攻克？

蒙华铁路卢氏县境内这样的地貌，使建设

这样一个单钢拱桥非常艰难。

“仅建一个十三亩大的拼钢拱梁场地，50

多人用 15台各类机械干了半年，愣是在峰顶削

出一块平地。”段君良说。

洛河大桥建设最引以为豪地技术创新，当

属反向运送混凝土。

原来，因为混凝土是渗水拌合物运送，按

原理必须从下往上泵送。如果从上往下运送，

会产生离析，造成水往下跑以及各种材料分离

的状况。

“在这个地方，只有一条往下的道。”指着

下山的台阶，雷建华说。

一开始，曾考虑用吊锁送，经测试，这种方

法运输时间太长，运输一次 40 方的混凝土需 4

小时，这么长的时间，还没等浇铸，混凝土早已

变成一堆废料。

怎么办？大家群策群力，反复试验，最终

发明出一种土洋结合的办法。

先 是 优 化 混 凝 土 配 合 比 ，尽 量 减 少 离

析 ，用 铁 串 桶 进 行 上 下 运 输 ，然 后 做 个 搅

拌 罐 体 吊 放 在 下 面 桥 基 上 方 ，进 行 二 次 搅

拌。

从上往下运输，一次仅需 2分钟，连续不间

断浇铸，一天可以达 1000方。而做串桶成本不

到 30万，一个搅拌罐 25万左右，还可以改装成

罐车继续使用。

发明反向运送混凝土，成为建设领域最大

的看点。

而由于荷重大，设计钢拱的吨位也是超

大。

在黄柏岭这块用半年削出的施工场地，数

根拱桥钢肋已经做好，钢壁厚 3公分（常规壁厚

为 2公分），管径 1.2米，长 2米。

为严格控制对位精度，只能在地面先拼接

好整节钢肋，然后进行空中吊装。

“一次吊装重 220吨，因此对缆锁功能也重

新进行了设计，减算和调试。将 8 根这样尺寸

的线型管拼成一节钢肋，再把 14 节钢肋接成

一根圆拱。整座桥需并排八列这样的圆拱。”

段君良解释说。

在野外进行如些巨大的钢管拼接，不是工

厂标准化生产，基本是手工作坊式，给现场组

装带来的困难也不小。

目前，洛河大桥建设正有序推进。“11月 10

日前，第一节钢拱肋将开始吊装，12 月 31 日，

整个钢拱合龙。”雷建华表示，洛河大桥建成

后，将打通蒙华铁路全线一个重要控制点。同

时，作为国内首创的重载铁路大跨钢管拱桥，

设计施工技术大部分属于首创，为桥梁设计施

工做出了应有的贡献。

土洋结合反向运送混凝土

在哪儿？

段君良掰着手指历数出以下几大难点。

首先，因为没有平地，所以没有任何运输

通道，而在这样的风景区又不能通航。

第二，钢管拱安装吨位超大，一次吊装重

太空 220 吨，而以往施工吊装重量最大纪录为

140至 150吨。

最后，洛河大桥设计为提篮拱，线型很复

杂。要把每根有弧度的钢梁一一精准对接，不

能有丝毫差错。


